

El Grano



de Arena

El que no está conmigo
está contra mí

Periódico bisemanal consagrado al Corazón de Jesús

El que no recoge conmigo
desparrama

San Lucas cap. XI vers. del
14 a 28

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

San Lucas cap. X.

Administración: Plaza del Príncipe, 11.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes

APOSTOLADO DE LA ORACION

OCTUBRE

Intención general bendecida y aprobada por Su Santidad

El alma de los niños

ORACIÓN POR LA INTENCIÓN DE ESTE MES

«Oh Jesús mío! por medio del Corazón Inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.»

Os las ofrezco, en especial, para que el Señor proteja a los niños y a sus educadores.

Resolución apostólica

No escandalizar, dar buen ejemplo y educar bien a los niños.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.º Los colegios y escuelas de instrucción primaria.
- 2.º La cofradía del Santo Rosario.
- 3.º La paz europea.

Conversiones, 24. — Enfermos, 12. — Atribulados, 15. — Familias, 11. — Matrimonios, 9. — Bautizos, 9. — Asuntos importantes, 19. — Consejo y protección en varios. — Vocaciones, 6. — Obras de celo, 7. — Gracias espirituales, 25. — Gracias temporales, 10. — Intenciones particulares, 20. — Acciones de gracias por beneficios alcanzados, 18.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de octubre, y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

- Día 4. — San Francisco de Asís.
- » 15. — Santa Teresa de Jesús.



Se recomienda a los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por sus consocios difuntos.

A. M. D. G.



SEÑOR RECTOR...

Sencillamente lamentable

El juego de los despropósitos

En el Paraninfo de la Universidad Central se dió ayer un triste espectáculo, que hubiera sido no más que entretenido y chistosísimo si la solemnidad del sitio y la significación del acto permitieran diversiones y regocijos; nos referimos al discurso pronunciado por el catedrático señor Lozano Rey en la sesión de apertura del curso académico. Realizó dicho profesor la obra más pintoresca y graciosa, por incongruente, deslabazada y llena de extrañísimos dislates e ideas, que fuera dable imaginar.

Errores históricos de enorme bulto; verdaderos disparates de dicción; iniciativas tan absurdas como la creación de una colonia o ciudad universitaria que, empezando

en El Pardo, terminara en los más altos picos del Guadarrama, cruzada por ferrocarriles subterráneos eléctricos, de cremallera, etcétera, etcétera, y con campos de cultos y depurados juegos que atraerían a todo el vecindario de Madrid los domingos y fiestas de guardar, matando de paso la afición a las corridas de toros; la noticia sorprendente de que desde Colombia, y para besar la tierra que guarda las cenizas del Cid, vino a España cierto general haciendo el viaje en automóvil!... he ahí algunas de las «notas salientes».

No nos mueven a escribir así prejuicios ni razones de índole religiosa, aunque nos creamos obligados, desde luego, a protestar contra las opiniones del señor Lozano, verdaderamente sectarias, aunque de un sectarismo tan mezquino y grotesco que ningún daño puede hacer. Tampoco obedecemos a animadversión personal de ninguna índole contra el catedrático citado, a quien no conocemos, y a cuya competencia en las materias de ciencias físicas o exactas que explica no ponemos tilde. Nos inspira únicamente nuestro amor a la enseñanza y el deseo de que se mantenga y realce el prestigio del profesorado universitario, que ayer recibió rudo golpe en un Centro docente de tanta significación como la Universidad Central.

Si a costa de no pocos esfuerzos — hechos algunos para reprimir la risa — quisiéramos exponer lo que de fundamental encierre el discurso del señor Lozano, lo resumiríamos en esta rotunda tesis: el porvenir de España y de la humanidad entera será próspero y brillante si el Estado español da a la Institución libre de Enseñanza cuantos millones pida, porque ella los convertirá en fuentes abundantísimas de bienestar y cultura y hará de nuestra nación la «delicia del género humano». Esto es lo más concreto de tan famosa oración... ¿académica?

Por cuanto antecede, creemos que los claustros universitarios no revisan ni censuran los discursos que se leen en actos como el de ayer. Después del «caso» que nos ocupa, juzgamos imprescindible la adopción de medidas encaminadas a impedir que se digan en plena Universidad ridiculeces y enormidades, en nombre de una ciencia que es «montaña que irradia luz creciente, de la cual los hombres comienzan a extraer los primeros sillares diamantinos sobre que va a descansar el edificio futuro de una Humanidad redimida.»

Para solaz y divertimento de nuestros

lectores insertamos algunos párrafos de tan curioso documento.

Una democracia desconocida

«Hora es de coronar aquel grandioso movimiento democrático que puso el cetro del Poder supremo, acabado de empuñar por los Reyes Católicos, en manos de un hijo del pueblo, el Cardenal Jiménez de Cisneros.» (Página 7.)

La democracia, señor catedrático, no pone el cetro del Poder en ninguna persona, sino en el pueblo mismo. Salvo que usted vaya a demostrar que todo el mundo ha vivido equivocado en este punto.

¡Cuánto bárbaro!

«Cervantes, como Lope y Calderón, con los demás vates que a favor de aquel maravilloso Teatro, asombro de la mente humana, llevando el culto de lo bello hasta las últimas capas populares, CUANDO LOS DEMÁS PUEBLOS DORMÍAN EN LA NOCHE DE LA BARBARIE, hicieron de cada español un caballero.» (Página 8.)

Barajar los nombres de esas tres glorias españolas como si fueran de un mismo tiempo es grave error. Cervantes murió en 1617; Lope de Vega, en 1635; Calderón, en 1681. Y en ninguna de esas fechas «dormían en la noche de la barbarie» los demás pueblos de Europa. Desgraciadamente, en el movimiento cultural España fué quedando rezagada desde mediados del siglo XVI, hasta el punto de que en 1563 dictó Felipe II una pragmática con el objeto de impedir que los estudiantes españoles continuaran marchando a los países extranjeros para estudiar en sus Universidades.

¿En qué quedamos?

«Toda aquella pléyade de genios inmortales que conquistaron para España el título de grande, reconocido a una por todos los que a fondo la estudian, no son sino la resultante del vasto pensamiento de Cisneros al crear esta Universidad para fundamentar la grandeza nacional sobre la base de la sabiduría.»

Volver al pensamiento de Cisneros completándolo y coronándolo; he ahí lo que debe constituir actualmente el objeto cardinal de la opinión pública y de la política española.» (Página 8.)

Como si los párrafos anteriores no fueran suyos, el catedrático de la Central escribe poco después, contradiciéndose palmaria-mente, estos otros:

«Pero los errores de la Universidad se

han corregido por la Universidad misma. No fué un decreto de los reyes, fué la voz de Giordano Bruno y la de los sabios que le secundaron más tarde, la que arruinó la estéril ciencia nominalista de la vieja Universidad y ha traído esta Ciencia fecunda de la Universidad nueva, que con sus trabajos de observación y de experimentación está llenando de maravillas la tierra.

Toda la vieja ciencia universitaria fundada en la Teología y en Aristóteles ha venido por tierra. » (Página 13)

¡Pues esa vieja ciencia fundada en la Teología era la del eminente Cisneros, que creó toda la pléyade de hombres insignes que hicieron grande a España, según se indica más arriba!

«Hoy los tiempos adelantan...»

«El ilustre general Reyes, ex presidente de la hermosa República de Colombia, ha referido que vino a España, viajando «en automóvil» acompañado de sus hijos, con el exclusivo objeto de visitar Burgos, el solar del Cid, y que al verse en aquella cuna de sus hazñosos progenitores, sus hijos, con lágrimas en los ojos, besaban la tierra que pisaban como algo sagrado.» (Página 32.)

En nuestra obscurantista ignorancia no alcanzamos a penetrar cómo puede hacerse el viaje de España a Colombia, en automóvil, a través del Océano.

Se trata, sin duda, de algún invento que sólo conoce el distinguido catedrático de la Facultad de Ciencias.

La Instrucción libre

El señor Lorenzo habla de la Institución con un entusiasmo ultrafervoroso. Su ética es «infinita»; Giner el «Maestro», con mayúscula.

Un «poquito» exagerado, ¿no?

He aquí los textos:

«La Institución Libre de Enseñanza, obra de otro grande sublime artista de la espiritualidad, que lo era Giner, encierra una virtud ética infinita «cuyo valor en vez de disminuir acrecerá con el tiempo» (Página 16.)

«Giner, al introducir en la escuela el sentimiento estético, ha perfumado y embalsamado el alma española, preparando una España futura que será la delicia del género humano.»

«Sin duda la Institución Libre de Enseñanza, obra de Francisco Giner, da resuelto en pleno el problema de la instrucción nacional en grado superior a todo lo conocido, en las instituciones similares del extranjero.» (Página 16.)

«Afortunadamente, la obra es fácil, y no tenemos torturar la mente inventando planes ténues de educación y de enseñanza. La Institución nos lo da todo hecho. Nos basta decirle: Ahí tienes a tu disposición los medios sin tasa, obra libre y soberanamente para extender al proletariado entero los beneficios de tus métodos y procedimientos de enseñanza.» (Página 37.)

«A favor de este movimiento se ha desarrollado tal entusiasmo hacia las obras de Arte, antes olvidadas, que no falta quien diga que la Institución ha dotado a los españoles de un sexto sentido, del sentido estético. (Página 19.)

«La juventud recibe en la Institución una enseñanza de espíritu y cuerpo que no descuida una sola facultad, una sola tendencia del ser humano, procurando el desenvolvimiento armónico de todas, a fin de que alcancen el máximo grado de perfección.» (Página 17.)

(Continuará)



Cultos

Parroquia de Santa María

Segundo domingo de octubre. — Misas rezadas a las horas de costumbre. A las diez la mayor con homilia por el Rdo. señor Cura Regente. A las dos catecismo para niños. A las tres Vísperas, completas y procesión del Santo Rosario que visitará la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen. A las cinco instrucción doctrinal por el Rdo. señor Roselló Vicario.

En la iglesia de San José, catecismo para niñas a las tres.

En la Concepción catecismo para niños el lunes, miércoles y viernes al anochecer.

En la iglesia parroquial continuará todos los días a las cinco y cuarto y durante la celebración de la primera misa, el mes del Santo Rosario con exposición del Santísimo Sacramento.

Viernes día 15. — A las seis el piadoso del Via Crucis.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen

Mañana dominica XX después de Pentecostés y segundo de octubre. — Misas rezadas a las cinco y media, siete y media y nueve. La de siete y media será de Comunión para los Cofrades y demás devotos de la Virgen del Carmen. A las diez la misa mayor, con homilia que dirá el Lic. Rdo. señor Cura Económico. Por la tarde a las tres canto de Vísperas, procesión claustral como segundo domingo de mes, exposición del Santísimo y los cultos del Mes del Rosario e instrucción catequística por el citado señor Económico. A las cuatro y media Junta general de las Camareras a Jesús Sacramentado, que será presidida por el Rdo. P. Ludovico de los Sagrados Corazones, Carmelita.

Enseñanza del Catecismo. — De nueve y media a diez y media de la mañana y de cinco a seis de la tarde en los Hermanos de las Escuelas Cristianas. De cuatro a cinco de la tarde en las Religiosas Carmelitas y Asilos de San Juan y San Fernando.

Lunes 11. — Misas rezadas a las horas de costumbre. Por la noche a las seis continuación de los cultos del mes del Santísimo Rosario.

Viernes 15, festividad de Santa Teresa

de Jesús. — A las seis y media procesión claustral, dándose principio a la solemnidad de las Cuarenta Horas. A las siete y media misa de Comunión general, en que cantará algunos motetes «El Coro Eucarístico Mariano». A las diez la misa mayor solemne, cantada por dicho «Coro Mariano» y predicará el Rdo. P. Roberto Redal, Religioso Dominicano. Por la tarde a las tres y media acto de desagravio a Jesús Sacramentado. A las cinco y media rezo del Rosario, los cultos del mes de octubre, Oración por la paz del Papa Benedicto XV, canto del Trisagio por el «Coro Eucarístico Mariano», acompañado de orquesta, sermón por el citado religioso, motete y reserva.

Sábado 16. — Los mismos cultos que el día anterior, a excepción de que la misa de siete y media será por la Cofradía del Carmen y se hará la Visita a Nuestra Señora; en la misa mayor no habrá sermón. Por la noche después del sermón del P. Radal, Salve cantada a la Reina del Carmelo.

Domingo 17, último día de las Cuarenta Horas. — Misa rezada como los días de fiesta. La Mayor a las diez será cantada por dicho «Coro Mariano», predicando el indicado Padre. Por la tarde a las tres canto de Vísperas rezo del Rosario y los cultos del mes de octubre. A las seis acto de desagravios al Sagrado Corazón de Jesús, Oración por la paz, canto del Trisagio por el «Coro Mariano», acompañado de orquesta, sermón final por el P. Redal, motete, procesión y reserva.

Parroquia de San Francisco

Segundo domingo de octubre. — Concluirá la solemnidad de Cuarenta Horas, exponiéndose a las siete S. D. M. practicándose seguidamente la devoción del mes del Santo Rosario, cuyo ejercicio tendrá lugar los otros días de la semana durante la misa de las cinco y media. Las misas rezadas se dirán a las horas de costumbre; a las nueve y media la misa de la tropa y a las diez la solemne en la que predicará el Rdo. don Jaime Tutzó, Pbro. M. A. — A las tres Vísperas, y a las cinco y media Laudes; predicará después el Muy Ilre. doctor don Miguel Dalmedo, Canónigo Doctoral, y celebrada la procesión final se dará la bendición con el Santísimo Sacramento.

Lunes 11, martes 12, y miércoles 13 se celebrará el solemne triduo dedicado a honrar la Santísima Virgen bajo la advocación del Pilar, cuyos cultos se han anunciado ya detalladamente en este mismo periódico.

El miércoles a las siete se practicará durante una misa rezada el ejercicio propio del día en honor de San Antonio de Padua.



Adoración Diurna y Nocturna al Santísimo Sacramento

La exposición diaria continúa de cinco y media a seis de la mañana en Santa María y de seis a siete de la noche en las Religiosas Concepcionistas.

Mañana domingo, terminan en San Francisco las Cuarenta Horas mayores.

En el Carmen hasta el jueves 14 exposición de seis a seis y media tarde y 40 Horas mayores en honor de Santa Teresa de Jesús, el viernes 15, sábado 16 y domingo 17 de octubre, de seis y media mañana a ocho y media noche.

Hoy sábado 9 octubre. — Adoración Nocturna en San Francisco Turno 2.º «Cor Jesu». Vigilia ordinaria. Rezo del Rosario entero en la forma de los años anteriores. Por el alma de la Adoradora Honoraria doña Eulalia Morillo. (q. e. p. d.)

Solemne y devoto Triduo en honor de Nuestra Señora del Pilar, que se celebrará en la Parroquia de San Francisco el lunes 11, martes 12 y miércoles 13 de octubre según detalle de cultos, continuados en el Programa que publicamos de esta Confraternidad de Camareras de Jesús Sacramentado y Corte de Honor a María Santísima del Pilar.

Será abrigado dicho Triduo con la Presidencia del Excmo. e Ilmo. señor Obispo de la Diócesis y con la elocuente palabra del Rdo. P. Fr. Ludovico de los de los Sarrados Corazones, Religioso encargado de los sermones del Triduo.



Memoria

Copiamos de una correspondencia que dirige a «Heraldo de Sóller» su corresponsal en Lyon:

«Cuando el señor Presidente de la República estuvo en Lyon y visitó uno de los departamentos donde se tornean las balas para el ejército, un intrépido español mecánico, Rosendo López Velga, dejó su torno, saludó respetuosamente al Jefe del Estado y le entregó un número de «La Dépêche» de Toulouse, que es el que da la falsa noticia que tan comentada ha sido; y a la vez el ejemplar de «Heraldo de Sóller» que la desmiente. El Secretario del Presidente, Mr. Alberto Thomas, que habla español, dijo al obrero: «estoy enterado de todo, y pronto se arreglarán estos abusos periodísticos». El obrero español fué felicitado calurosamente por españoles y franceses que allí trabajan.»

LOTERÍA NACIONAL

En el sorteo celebrado el día 1.º del corriente mes, han obtenido premio de 500 pesetas los billetes números 6,005, 8,036 y 16,880, que fueron expendidos por la Administración de Loterías número 2 de esta ciudad (estanco Arravaleta)

La Cátedra de Matemáticas de este Instituto ha sido anunciada por la «Gaceta» a oposición, juntamente con la misma Cátedra de los Institutos de Cádiz y Huelva.

En la tarde del miércoles fue conducido

al Cementerio católico del vecino pueblo de San Luis, el Conserje del Centro Católico y Sacristán de dicha parroquia, fallecido cristianamente el día anterior.

A dicho acto asistió numeroso y escogido acompañamiento.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su familia nuestro pésame.

Durante la ausencia del señor Coronel Comandante de Ingenieros de esta isla, don Antonio Boceta Rodríguez, que marchó a Palma en comisión del servicio, le substituye en dicho cometido accidentalmente, por disposición del Excmo. señor General Gobernador, el señor Teniente Coronel del propio Cuerpo don Antonio Gómez de Tejada y Cruells.

El Embajador de Francia, por encargo de su Gobierno señala la conveniencia de que los capitanes de los buques españoles no autoricen a sus marineros para desembarcar en puertos franceses, sin haberse puesto antes de acuerdo con la policía encargada especialmente de la vigilancia de las fronteras francesas.

Ha fallecido en el convento de Santa Clara de Ciudadola, después de larga y penosa enfermedad, que soportó con resignación cristiana, Sor Catalina de la Consolación Campins, de 35 años de edad, natural de la población referida (D. E. P.)

En la tarde del miércoles el joven aristócrata don José de Vigo Fabra desde el predio «San Antonio» se dirigía en automóvil a nuestra ciudad, cuando acertó a encontrar en el camino de «Cala Mesquida», a un anciano que iba cargado con un haz de leña.

En el acto paró el auto e invitó al anciano a que subiera, conduciéndolo a esta población

Como es de suponer, el anciano quedó más que satisfecho y no hallaba palabras bastantes para agradecer la atención de que había sido objeto.

Hechos como el relatado son dignos del mayor encomio.

El Zar de Rusia ha concedido la cruz de la orden de San Jorge a la Hermana de la Caridad Sor Ivanova, muerta en el frente de batalla.

La Beneficencia Municipal acaba de adquirir una moderna máquina para la fabricación de hielo, la cual con suma sencillez produce en el espacio de cinco cuartos de hora tres kilos de hielo.

En la tarde del martes y a presencia del Alcalde, Director del Hospital y médicos señores Pons Marqués, Bustamante y Mir, se hizo funcionar dicha máquina, por el Director del Laboratorio Municipal don Mauricio Hernández, en cuyo local ha sido instalado, dando excelente resultado.

Celebramos grandemente tan importan-

te adquisición, por cuanto en todo tiempo podrá disponerse de hielo, tan necesario en algunas enfermedades, máxime si se tiene en cuenta que nos consta será facilitado gratuitamente a las clases necesitadas.

El Presidente de la sección Provincial de Menorca ha designado para que tengan representación en la Junta Provincial del Censo Electoral durante el bienio de 1916 y 1917, a las corporaciones y sociedades siguientes:

Caja de Ahorros y Monte de Piedad.
Academia de San Estanislao.
El «Figaro Mahónés»,
Delegación del Instituto de San Isidro Catalán y Agrícola.
Unión de Obreros Agrícolas.
Sociedad protectora de la pesca.
Ateneo Científico, Literario y Artístico.
Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación.
Biblioteca popular.
Cámara y Sindicato Agrícola.

En el concurso que acaba de verificarse en las Casas Consistoriales sobre calefacción del Teatro Principal, fué adjudicado a don Antonio Parpal Esteve, único concursante, por la cantidad de 3.000 pesetas.

Por orden del Comandante de Marina empezaron el martes a vestir de lanilla con gorra blanca el personal de la Comandancia de Marina de este puerto.

La «Gaceta» publica un decreto del Ministerio de la Guerra llamando al servicio militar a 60.000 hombres.

El jueves empezaron a vestir el traje de paño las tropas de esta guarnición.

Han quedado cerrados para el público los baños del Hospital Civil; en lo sucesivo los que deseen tomar baños tendrán que avisar con dos horas de anticipación para que se pueda preparar el baño y calentar el agua.

Al atardecer de ayer fué conducido al Cementerio católico de esta ciudad el cadáver de la señora doña María Antonia Alberti Vda. de Escudero, fallecida el día anterior, después de recibidos los Santos Sacramentos.

A dicho lúgubre acto asistió numeroso y escogido acompañamiento.

Descanse en paz el alma de la finada y reciba su apreciable familia nuestro más sentido pésame.

Se recomienda a nuestros lectores la propaganda de la importante revista de Bilbao «Sal Terrae» y de los no menos importantes diarios católicos de Madrid «El Debate» y «El Universo».

Anuncios

IMPRESA, LIBRERIA Y PAPELERIA DE MANUEL SINTES ROTGER

Plaza del Principe, 11, y calle Nueva, 10

Talleres: Rampa de la Abundancia, 16, - Mahón

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o a varias tintas y en tinta comunicativa. - Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y Paris. - Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. - Gran surtido en estuches de papel y sobrepapas, alta fantasía, escribanías y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de articulos propios para oficina. - Variedad en tarjetas de visita. - Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos, y álbums para las mismas. - Prensas para copiar, a precio de fábrica.

Tintas: Pelikan, Stephens, Elephant, Renau y Ville de Paris

J. GÓMEZ FANTOYA

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27. - CALLE DE SAN FERNANDO, N.º 3

Consultas de once a una

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la Isla con nuevo aparato de gran rendimiento

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas :: Duchas de aire caliente y frío Galvanocauterización, Endoscopia y Masaje vibratorio

Electricidad estática

Baño, ducha, etc., y corrientes de Morten

AVISO

Para toda clase de libros piadosos, dirigirse a la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Principe, 11.

Gran surtido en medallas, rosarios y recordatorios de primera comunión.

Aviso al público

Domingo Enrich y Pons, participa a todos sus clientes y al público en general, haberse hecho cargo de los talleres de carpintería y ebanistería de don Poncio Pons, plaza de San Francisco, 9, donde se servirán con prontitud y esmero todos los encargos concernientes a dichos ramos.

VINOS SUPERIORES

Villa Martorell de E. MATAS

Negro-Rosado-Clarete

Garantizo ser legitimo zumo de uva

Aceite selecto puro de oliva refinado

Reparto a domicilio

Almacén: San Juan, 52.-Avisos: Luna, 21, 1.º, Mahón

Papel sánico inglés, marca GLEN

El uso de este papel, verdaderamente higiénico, está muy recomendado.

Véndese en paquetes de 1,000 o de 500 hojas, siendo su empleo mucho más ventajoso que el que se expende en rollos.

Depósito en Menorca, papelería de Manuel Sintes, plaza del Principe, 11, Mahón.